

CIEN AÑOS DEL ESCRITOR DOMINICANO JUAN BOSCH. SU PROFUNDA RELACIÓN CON CHILE

Oscar Aguilera Álvarez

El centenario del escritor dominicano Juan Bosch nos permite examinar su profunda relación con Chile. El narrador caribeño vive en nuestro país durante 1955 y 1956, en Santiago y en un pequeño poblado cercano a Valdivia, Molinos de Niebla, donde escribe diversas obras. En nuestro país traba relación con importantes escritores nacionales y con el crítico Alfonso. En el año siguiente, Bosch es electo presidente de República Dominicana. En su tumba hay un puñado de tierra chilena.

LUIS MERINO REYES NOS HABLA DE BOSCH

El gran narrador, ensayista y político caribeño Juan Bosch nació el 30 de junio de 1909 en La Vega, República Dominicana. El escritor nacional y ex presidente de la Sociedad de Escritores de Chile, SECH, Luis Merino Reyes, que lo conoció en nuestro país en 1955, señala:

"El dominicano era entonces un tipo bien plenamente que cosa una impresión de sencillez y la de pose profesional que no hemos oído. Y a quien situamos entre los grandes poetas de Iberoamérica. Sus cuentos orientados hacia los campesinos y al suficiente pueblo dominicano, por el dinamismo y la simplicidad rigurosa de su lenguaje, nos semejan a Márquez Corki y la mejor prosa del norteamericano Ernesto Hemingway. Bosch en sus lucubraciones sobre el humor, se acuerda del uruguayo Horacio Quiroga reconociendo su maestría, sin citar a otro gran Uruguayo que se lo parecía, Augusto Roa Bastos. Sin embargo el dramatismo cruel de Bosch va más lejos, al revelar un conocimiento íntimo del ser humano, su presencia como propagador de la naturaleza misma, tan lejana de la letra de los libros como un pájaro de una estrella. Su cuento 'Rumbo a puerto de origen', inserto en el tomo 'Cuentos escritos en el exilio', publicado en 1982, por la Editorial Alfa Omeja, de Santo Domingo, un décimo edición sostiene esta idea."

Luis Merino Reyes en el artículo citado, prosigue manifestando:

Ha viajado por Europa y ambaras Américas, residiendo como refugiado político en varios países, principalmente en Cuba, a cuya producción intelectual se encuentra ligado a partir de 1949. Es uno de los caudillos intelectuales de la resistencia contra la dictadura del General Trujillo y sus colaboradores. Hombre de gran capacidad intelectual, ha sabido combinar el ensayo con el cuento y la novela, aparte de su amplia interpretación social crítica en "Cuba, la Isla Fisionómica". Pero la reputación máxima de Juan Bosch radica en su maestría de cuentista, que lo hace figurar en las principales antologías del continente con breves y dramáticos relatos o con historias campesinas de Santo Domingo. Establecida su calidad, que de amplios recursos, sabe traer una narración con seguro pulso y eliminando todo exceso retórico. Su prosa limpia y marizada le da a sus cuadros crílicos o a sus argumentos de rara intensidad un colorido singular que no tiene paralelo en la literatura dominicana contemporánea."

EL LIBRO LOS DÍAS CHILENOS DE JUAN BOSCH DE LUIS ALBERTO MANSILLA.

El escritor, político y presidente dominicano Juan Bosch Gavilán fue un hombre de reiterados destierros. Uno de sus países de exilio fue Chile. Nuestro compatriota, el periodista

Cien años del escritor dominicano Juan Bosch, su profunda relación con Chile [artículo] Óscar Aguilera Álvarez.

Libros y documentos

AUTORÍA

Aguilera, Oscar, 1954-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2009

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Cien años del escritor dominicano Juan Bosch, su profunda relación con Chile [artículo] Óscar Aguilera Álvarez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)